
                       有感于为中文学校服务            陈伟青 
九十年代初,还在做学生的时候，我和朋友们偶尔参加华社的新年聚会。那时，看到那么多中国人聚

在一起欢庆中国佳节，感觉就像是回到了故乡。真正加入华社，是因为孩子进中文学校读中文。一年

之后加盟家长会，开始为中文学校服务。这一服务，就是零零整整六七年。从家长代表，副校长，校

董会成员，图书管理员，直到去年，竟被说成“更上一层楼”当了校长。虽仅短短一年，稍纵即逝，

蓦然回首，却是感触良多。当华社通讯编辑约稿，让我聊聊为中文学校服务的喜怒哀乐、甜酸苦辣

时，我便欣然应允。 

中文学校近年来发展迅速，我接任校长时，已有三百多名学生，四十几位老师和校务人员。四十位老

师加上四名教师助理，共教授二十七个语言班，十个文化班。学校的运作，不但人多事繁，而且大部

分都利用晚间和周末的时间来完成。这一年总的感受是，喜怒哀乐之中，喜和乐至少占八成。怒是相

对的，而且大部分是冲着自己，恨没把事情做好。哀的时候也有，比方说资深老师突然要退休，或者有人在学校出了事

故，这时不由人寝食难安。其实喜怒哀乐之后，应该加个“急”字: 急着聘老师，急着寻教室；急着整理教学大纲，急着

办各种活动；收钱急，化钱也急（此急非那急，不是急着把钱花掉，而是急着盘算怎样合理开支），这一年就在匆忙中度

过了。但不管什么时候，发生什么状况，关键的关键，是要有一个有乐同享，有事同当的团体。中文学校之所以成功，就

是因为我们有这样的一个团体。 

交流沟通，热忱相帮。中文学校是一个几百号人的大家庭，交流沟通至关重要。如今我们有万能网网站，每周电子通讯，

双月刊的华社通讯，不定期的学校通讯，还有校长专用电邮地址。学生、老师和校务人员的数据库从通信地址，电话号

码，到电邮地址应有尽有。这些途径通通用上，把学校大大小小、点点滴滴的事都摆在桌面上，很多事情就容易解决。当

然，这句话说说容易，真的做起来得花大量的时间和耐心。今年，我们基本上每周用电子邮件与教师相互交流，有新闻和

通知便在万能网、每周电子通讯和学校的板报上发表。面对面的交流更重要，所以每到课日，校务人员和家长代表都会与

家长交谈，了解和解答各种问题。几乎每个周末都有工作会议。这样遇事交流沟通，使我们赢得了很多支持和帮助，也赢

得了相互间的信任。每当我看到校务人员、教师、家长、学生，尤其是新成立的青少年自愿队的成员们、还有根本不在中

文学校花名册上的朋友们也伸出了援助的手，我的心里真是喜滋滋的。 

循序渐进，继往开来。在中文学校的历史上，几百上千位前辈化了大量的心血，创立了一个健康的学校体制，形成了一个

稳定的教学环境。我们今年的工作方向是要在原有的基础上，再迈出一步。今年新干部多，但每一位都是积极主动，肯想

肯做。而且，我们的财务已任职数年，还有很多有经验的教师和义务工作人员，加上这几年来经过大家努力，中文学校日

益正规，家长、学生比较熟悉学校的方方面面。所以我抱定一条宗旨，群策群力，互通有无；分工合作，各尽所能。按着

我们制定的方向，本着中文学校以教学为主的宗旨，以提高学生汉语能力为前提，我们从暑假起就开始策划一学年的工

作。首先我们列出传统的工作项目，按排好负责人员和大致工作范围及日程表。接着开始讨论在哪些方面我们可以提高，

并加以执行。在教学方面，当务之急是使教学计划正规化，在此基础上进一步规范教学内容。在课外活动方面，举办提高

学习兴趣、增进听、读、讲能力的各类活动。本学年，在各位校务人员的带领下，我们在这些方面做了大量工作，并获得

成效。随着中国在世界经济发展中地位的急速提高，学习中文成了热门话题。中文学校使我们的孩子幸运的有了一个学中

文的场所。近年来，教育部对学中文逐渐有了一些考核和评估，比如高中生可以选考SATII 中文，今秋开始可以选修AP中

文课，所以，我们要让学生不但能通过我们学校的考试，也能在正规考核中取得好成绩。另外对没有中文背景的“老外”

来说，想找个中文班学中文是件不易的事。“中文外语教学”小组便应运而生。我们想通过“中文外语教学”小组的工

作，使学校的教学内涵得到更进一步地充实。俗话说，众人捨柴火熖高。其实，这也是我最深的体会：开诚布公，反复讨

论，相信和依靠大家，才能把中文学校办得有声色，有成绩。我要特别感谢校董会对我工作的大力支持，感谢校务人员，

家长会成员和参加各种工作小组、辅助学校的热心人士，没有你们，就没有学校的成果。 

今年，学校工作的成绩单，还得由我们的师生和家长来评写。个中的成功失败，还得由大家来总

结。中文学校的道路，并不都是阳光灿烂，平坦笔直，而是有阴晴，有坎坷。但是，我们学校的几

百名莘莘学子就像铺满在路旁的鲜花，需要浇灌呵护，需要培育助长。所以我真心诚意地希望读者

们不要被此文中所叙的各种繁琐和辛苦吓倒，站出来，为我们的学校尽点力。有人说，不做不错，

多做多错。其实那是相当消极的说法。做任何事情都会尝到甜酸苦辣。有失必有得，我得到的，是

一群愉快合作的朋友，是一种用心血换来成果后的欣慰，是一份难以用言语表达的自豪。 


